

siapa yang melaksanakan, dimana tempat pelaksanaannya mulai dan bagaimana cara yang harus dilaksanakan, suatu proses rangkaian kegiatan tindak lanjut setelah program atau kebijaksanaan ditetapkan yang terdiri atas pengambilan keputusan, langkah yang strategis maupun operasional atau kebijaksanaan menjadi kenyataan guna mencapai sasaran dari program yang ditetapkan semula.⁵ Faktor-faktor yang dapat menunjang program pelaksanaan adalah sebagai berikut:

- a. Komunikasi, merupakan suatu program yang dapat dilaksanakan dengan baik apabila jelas bagi para pelaksana. Hal ini menyangkut proses penyampaian informasi, kejelasan informasi dan konsistensi informasi yang disampaikan
- b. *Resouces* (sumber daya), dalam hal ini meliputi empat komponen yaitu terpenuhinya jumlah staf dan kualitas mutu, informasi yang diperlukan guna pengambilan keputusan atau kewenangan yang cukup guna melaksanakan tugas sebagai tanggung jawab dan fasilitas yang dibutuhkan dalam pelaksanaan
- c. Disposisi, sikap, dan komitmen dari pada pelaksanaan terhadap program khususnya dari mereka yang menjadi implementasi program khususnya dari mereka yang menjadi implementer program

⁵Abdullah Syukur, 1987, Kumpulan Makalah “*Study Implementasi Latar Belakang Konsep Pendekatan dan Relevansinya Dalam Pembangunan*”, Persadi, Ujung Pandang, hal 40

1. Kerja adalah rahmat, aku bekerja tulus penuh kebersyukuran. Rahmat adalah pemberian baik yang kita terima bukan karena jasa atau prestasi kita, karena kebaikan sang pemberi. Jadi, respon yang tepat hanya bersyukur dan berterimakasih.
2. Kerja adalah amanah, aku bekerja benar penuh dengan tanggung jawab. Amanah adalah titipan berharga yang dipercayakan pada kita. Melalui kerja kita memiliki banyak amanah, sehingga wajib kita bekerja dengan benar-benar penuh tanggung jawab.
3. Kerja adalah panggilan suci, aku bekerja tuntas penuh integritas. Kerja didasari dan diniatkan sebagai aktivitas berorientasi pada yang suci, kepada Tuhan dengan tiga atribut utama-Nya yaitu kebenaran, kebaikan, dan keadilan.
4. Kerja adalah aktualisasi diri. Aku bekerja keras penuh semangat, baik di dalam dan melalui pekerjaan. Proses aktualisasi diri berarti merubah potensi menjadi kompetensi, menjadi nyata dan *actual*, dari baik menjadi terbaik, *good better best*.
5. Kerja adalah ibadah. Aku bekerja serius penuh kecintaan. Tuhan mewajibkan kita beribadah di dua tempat, pertama di gedung peribadahan, seperti gereja atau kapela, masjid dan musallah, kuil dan pura. Sedangkan ibadah jenis kedua adalah oleh kerja yang diabdikan oleh Allah.

Ada tiga dasar komitmen yang telah teridentifikasi menurut Mayer, Allen dalam kutipan Shepperd dan Mathew, serta Greenberg sebagaimana yang dikutip oleh Kamariyah sebagai berikut:³⁰

Komitmen afektif berdasarkan pada pendekatan *goal congruenc* mengarah pada kuatnya harapan seseorang untuk bekerja terus pada sebuah organisasi karena dia setuju dengan organisasi tersebut dan ingin untuk tetap menjadi bagian dari organisasi. (*agree with it and want to remain there*). Kunci komitmen adalah *need to*. Hal tersebut terjadi karena komitmen menyebabkan individu melakukan identifikasi terhadap nilai maupun aktivitas organisasi. Karakter seseorang yang memiliki komitmen tinggi pada organisasi antara lain memiliki keyakinan yang kuat terhadap organisasi serta menerima tujuan dan nilai organisasi; memiliki keinginan untuk bekerja; serta memiliki keinginan yang kuat untuk bertahan dalam organisasi.

Pada karyawan yang benar-benar menunjukkan komitmen terhadap tujuan dan nilai-nilai organisasi memiliki kemungkinan yang jauh lebih besar untuk menunjukkan tingkat partisipasi yang tinggi dalam kegiatan organisasi. Kehadiran mereka umumnya hanya terhalang jika mereka sakit. Jadi tingkat kemangkiran yang disengaja individu tersebut akan lebih rendah dibandingkan pekerjaan yang kaitanya lebih rendah.

³⁰ Kamariyah, Sri, 2006, *Kepercayaan Karyawan Terhadap Terhadap Organisasi (OrganizationTrust) Atas Terjasinya Konflik*, Surabaya; Skripsi-S1(tidak diterbitkan),Surabaya, Universitas Airlangga, hal10-11.

Komitmen berkelanjutan, tipe komitmen ini berdasarkan pertimbangan untung rugi yang berkaitan dengan keluar atau menetapnya individu pada organisasi atau perusahaan. Individu dengan komitmen ini akan membandingkan keuntungan dan kerugian financial dengan cara membandingkan organisasi saat ini dengan organisasi lain yang memberikan kesempatan untuk bekerja.³²

Normative commitment, kuatnya keinginan seseorang untuk bekerja terus pada sebuah organisasi karena merasa berkewajiban untuk tetap di sana, dan perasaan tersebut timbul karena adanya tekanan dari orang lain (*there is pressure from other to do so*). Menurut Wiener yang dikutip oleh Kamariyah adanya intervensi (campur tangan) dari personal atau organisasi mengandung arti bahwa perusahaan dapat memilih individu yang memiliki komitmen tinggi dan dapat melakukan apa saja agar karyawan menjadi lebih komit terhadap perusahaan tersebut. Kata kunci komitmen jenis ini adalah *ought to*.

Komitmen normatif merupakan keinginan individu untuk tetap menjaga komitmennya pada organisasi karena ada tekanan dari orang lain. Komitmen ini adalah komitmen yang menunjukkan perasaan individu akan berkewajiban untuk tetap bekerja pada organisasinya, dan juga menunjukkan adanya dimensi moral yang berdasarkan pada kesadaran akan adanya kewajiban dan tanggung jawab yang harus dipikul.

³² Meyer, J.P Paunenon, V, Gelletly, I.R, Goffin, R.D, and Jackson, D.N, (1989), “*Organizational Commitment and Job Performance: It's The Nature of The Commitment That Counts*, *Journal of Applied Psychology*”, Vol.74, hal 152-156

